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 上月的分享文章提到普遍香港教會在公共領域中予人離地的印象，原因

是當社會遭逢巨變，教會普遍不多關注回應，只繼續強調傳福音，但所傳的福

音卻又只關乎個人的罪得赦免、靈魂得救、得享永生等他世福樂，無力應對當

下大眾的現世遭遇和需要，故令人感到離地。建道神學院的陳智衡博士上月來

到我們當中分享香港教會對社會關懷的歷史，內容有助我們理解以上情況出現

的原因。 

 

 陳博士的分享提到從前有兩位來華的西方宣教士—戴德生和李提摩太，

他們對華人教會的建立及宣教事工都有深遠影響。雖然兩者都熱心傳福音，但

所持的福音觀卻有異。簡言之，戴德生認為拯救靈魂最重要，傳福音最重要，

社關只是附帶，因此，教會可以做社會工作，例如辦學，但若不能藉此帶人信

主，那便不做好了。李提摩太則認為，要幫中國改變，需從文化入手，宣教是

要與未信的人做朋友，對他們友善，因此就算辦學，即使未能領人信主，也是

有意義的事。可見前者傾向認為傳福音、領人歸主是最終目的，其他一切關懷

社會所做的工作都只是達成目的的方法，本身沒意義，惟藉此令人信主才有意

義；而後者則認為即使未能領人歸主，辦學等社會工作都是有意義的，長遠而

言能造福社會。陳博士又提到，今天的華人教會普遍受戴德生的影響更深，因

此教會的福音觀多傳承自他的見解。 



 

 

 

 如此看來，不難理解普遍教會為何只重視傳福音救靈魂，若受戴德生的

影響，教會便會認為傳福音最重要，是終極目的，其他福音以外的事情也應只

為達此目的而有，否則便沒多大意義。這觀念或許容易令信徒誤以為福音就只

為救靈魂，最重要是使人有永生，長遠下來便引伸出輕視現世事情的心態，以

為很多事不用多加關注，因為終必過去，信徒只仰望來世主裡福樂便行。於

是，福音與社會大眾的距離便愈行愈遠，即使社會動盪普遍教會也不習慣關

注，更會覺得對社會政治的事應該敬而遠之。在信徒心中也許亦會產生不少張

力，感到福音所說的是來世之事，與自身當下遭遇未有多大連繫，也無力藉福

音回應當下處境。這也許是今天其中一種讓教外人感到教會離地的原因。 

 

 傳福音固然重要，只是福音的內容並非只關注人的靈魂得救，與社會大

眾現世的福址也息息相關。從創造神學的角度理解福音，會讓我們看到福音更

深層的意義。神的創造是「從混亂到秩序」的創造，讓原來空虛混沌的世界變

得既有秩序又圓滿，神才看為非常好。可惜後來這非常好的圓滿狀況因罪的介

入而被破壞，世界走向墮落、回到混亂之中，人和世界都被罪所綑綁和勞役。

於是神定意藉着耶穌基督的拯救來讓人和整個世界都有機會回到原初創造的美

好狀況之中。故此其實福音本身不是目的，而是方法，令世界回到創造的圓滿

才是福音所朝向的目標。由此看來，福音便不應只關乎人得救與否，也應關乎

當下世人和社會的需要，因為若現世能多一點回到神創造的和諧美善之中，也



 

 

必定乎合神的創造旨意。因此，本着耶穌基督的天國價值，在現世做看似與福

音無關，但卻能造福他人和社會的事，多關注社會的需要，其實也是福音的彰

顯，有機會時當然應向人傳講基督，但福音其實亦能蘊含在不同的行動中，讓

人的生命得享創造的圓滿。 

 

 相信普遍教會若能更新對福音理解，必會增加其深度與廣度，更能多元

多變地藉各樣行動，將福音帶到世人之中，讓世界走向創世時的美好，人能在

其中安息舒暢。畢竟，主耶穌教我們禱告時說：「我們在天上的父，願人都尊

祢的名為聖，願祢的國降臨，願祢的旨意行在地上。。。」上主的國是要降臨

於現世，不是他世，祂的旨意要行在今天我們所住的這地上，而非只在天上或

將來的新天新地之中。願上主的旨意能藉地上的教會成就。 
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